

Justice internationale

JUSTICE INFO

Le site d'information en ligne Justice Info est le seul média international à concentrer sa couverture - gratuitement et en cinq langues - sur les initiatives de justice dans les pays confrontés aux violences les plus graves : crimes de guerre, crimes contre l'humanité ou génocide. Il s'intéresse aux initiatives de la justice transitionnelle : commissions vérité, réparations, construction de la mémoire, réconciliation, compétence universelle, etc.

Le rôle de Justice Info est de rendre accessibles ces processus, de démocratiser la justice transitionnelle afin de la rendre lisible et permettre qu'un dialogue se crée entre ses acteurs et ses bénéficiaires naturels. Plus de 200 publications sont ainsi réalisées chaque année par une trentaine de correspondant-e-s et plusieurs expert-e-s à travers le monde, soit une source unique de reportages et de débats sur l'expérience des sociétés humaines face à la violence de masse.



Les correspondant-e-s ont partagé leur expérience à Genève lors d'une conférence en marge de leur réunion, fin 2023. © Justice Info

VOLUME FINANCIER 2023

473 571 CHF

SOURCE DE FINANCEMENTS

- Suisse (DDC Contribution de Programme)
- Fondation Isocrate
- Fondation anonyme
- Dons privés

Plus d'informations sur le projet sont disponibles sur le site www.justiceinfo.net

Nos chiffres clés 2023



456 articles
publiés



5 langues de
diffusion



38 personnes
formées



130'000 followers
sur les réseaux
sociaux



500'000
utilisateurs du site
web



30 correspondant-e-s
internationaux

Contexte

Le monde assiste à un basculement décisif de l'usage de la justice transitionnelle vers l'Occident, alors qu'il tendait à être cantonné au "Sud global". Un balancier notamment dû à l'émergence des revendications des peuples autochtones, à la conscience collective dynamique sur les droits environnementaux, au retour du passé colonial, et à la montée en puissance de la compétence universelle.

« La justice doit être vue pour être rendue »

La justice transitionnelle est éminemment politique : elle n'agit pas si elle n'est pas exposée au contrôle public. Les productions de Justice Info contribuent directement à relever un enjeu démocratique fondamental en interpellant ces processus de façon critique et indépendante.

Plusieurs initiatives ont jalonné 2023, comme l'ouverture d'un dossier consacré aux "disparitions forcées". Le procès du massacre du 28 septembre 2009 en Guinée, particulièrement suivi par la population guinéenne, a fait l'objet d'une attention particulière tout comme le procès historique pour complicité de crimes de guerre de deux dirigeants du pétrolier Lundin en Suède. Justice Info a aussi poursuivi sa couverture du vaste processus de justice transitionnelle en Colombie. En Ukraine, le suivi des procès liés à la guerre continue. Une couverture inédite a été mise en place pour rendre compte des procès qui se tiennent en territoires occupés ou en Russie. La fin de l'année a été marquée par une intense activité de la Cour Internationale de Justice à la Haye, notamment sur la Palestine.

La consolidation de l'audience de 500'000 utilisateur-ric-e-s sur le web, et 130'000 sur les réseaux sociaux, a été une priorité de Justice Info. Le trafic est aujourd'hui de meilleure qualité et plus stable grâce notamment à un investissement humain dans l'optimisation du référencement sur les moteurs de recherche, de méthodes d'édition et de nos archives.

En 2023, s'est tenue la première réunion des correspondant-e-s de Justice Info. Une dizaine de journalistes internationaux se sont retrouvée-e-s à Genève pour des échanges éditoriaux. Justice Info a également formé 38 journalistes ukrainien-ne-s à la couverture de procès pour crimes de guerre.

NOTRE IMPACT

Avec près de 2,3 millions d'utilisateur-ric-e-s depuis sa création, Justice Info a fidélisé dans la durée ses lecteur-ric-e-s, constitué-e-s d'expert-e-s de la justice transitionnelle au sens large.

Une influence qui se traduit par le développement d'un lectorat hispanophone, le maintien d'une audience de fond sur l'Ukraine, les succès d'audience sur les articles traitant de la Palestine et de la Cour Pénale Internationale.

TÉMOIGNAGE

« Justice Info me permet d'explorer des questions peu abordées par les médias de mon pays, obsédés par l'immédiateté et les gros titres. Je peux relater les attentes des victimes, aborder des enjeux complexes et réfléchir à la légitimité de la justice. Si celle-ci doit être perçue comme étant rendue, Justice Info en est la loupe et le taille-crayon ».

Andrés Bermúdez Liévano, correspondant de Justice Info en Colombie, décembre 2023

Justice Info s'efforce de rendre compte des évolutions de la justice transitionnelle, dont les acteurs redoublent de créativité et s'investissent davantage à un niveau local, plutôt qu'au sein des grands organismes internationaux. Il est également essentiel que l'équipe de Justice Info vise un meilleur équilibre entre les continents : l'Afrique, où la justice nationale joue un rôle majeur ; l'Amérique du Sud, où la justice transitionnelle est dynamique au niveau national ; et l'Asie ou le monde arabe, où les enjeux de justice transitionnelle sont critiques malgré une activité encore limitée à ce stade.

En 2024, la rédaction a couvert la 30^e commémoration du génocide des Tutsi au Rwanda, elle s'est aussi rendue en Géorgie pour rendre compte des dysfonctionnements de l'utilisation du fonds d'assistance de la CPI. Les sujets principaux, tels que l'Ukraine, la Russie, la Palestine et Israël et la Colombie reste au cœur de son travail. Justice Info s'investira aussi pour mettre en lumière certains angles morts de la justice transitionnelle, comme la violence systémique de genre ou encore les possibilités de traitement par la justice transitionnelle de la criminalité de masse engendrée par les gangs.

Justice Info maintient sa stratégie numérique afin d'optimiser son site internet, dans le but de favoriser l'accessibilité de son contenu. Le développement des réseaux sociaux et de sa newsletter reste une priorité. Justice Info compte créer une chaîne WhatsApp pilote afin de tester son utilisation comme plateforme interactive.

Justice Info maintient le renforcement continu de la trentaine de correspondant-e-s et assure deux nouvelles formations en Ukraine : sur les disparitions forcées et sur les réparations.

Pour mieux comprendre les attentes et les préoccupations des différents segments de son lectorat, Justice Info mène une consultation approfondie de son public.

PRIORITÉS

- ▶ Maintien de sa stratégie numérique
- ▶ Diversification de ses canaux de diffusion

ACTIVITÉS

- ▶ Production de plus de 13 articles par mois
- ▶ Formations des correspondant-e-s et des journalistes Ukrainien-ne-s

BÉNÉFICIAIRES

Justice Info joue un rôle bifocal, en tant que source d'informations et agent de changement. Ainsi, le projet bénéficie aux personnes concernées par les processus couverts, aux expert-e-s et professionnel-le-s de la justice internationale, ou encore au réseau de correspondant-e-s, largement féminin. Indirectement, les sociétés concernées bénéficient aussi du travail de Justice Info, qui offre de la transparence sur les processus en cours et les documente.

MOTEURS DE CHANGEMENT

- Média de référence
- Exclusivité (enquêtes et reportages)
- Rigueur de l'information
- Renforcement continu de journalistes spécialisé-e-s dans la justice
- Stimulation du débat public
- Centre de ressources et d'archives sur la justice internationale

SUIVRE L'ACTUALITÉ DE LA JUSTICE
INTERNATIONALE ET TRANSITIONNELLE
SUR LE SITE WWW.JUSTICEINFO.NET





Un journaliste correspondant de Justice Info réalise une interview en Gambie en 2019. © Jason Florio

Fondation Hirondelle

Avenue du Temple 19 C
1012 Lausanne
Suisse
+41 21 654 20 20

Pour plus d'informations :

Thibaud Oberli

Responsable de programme
thibaud.oberli@hirondelle.org
+41 21 654 20 31

Sarah Rohner-Jermann

Responsable du fundraising
sarah.rohner-jermann@hirondelle.org
+41 21 654 20 27

Pour nous soutenir:

Crédit Suisse, rue du Lion d'Or, 1002 Lausanne
BIC/Swift: CRESCHZZ80A
IBAN: CH32 0483 5041 8522 8100 4

